

# **Badische Landesbibliothek Karlsruhe**

## **Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe**

### 11. Keuchhusten

[urn:nbn:de:bsz:31-220794](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-220794)

### 10. Scharlach.

Scharlach forderte wie im Allgemeinen, so auch im Jahr 1882 erheblich mehr Opfer als Masern. Es starben daran:

1873	584	1877	1452	1880	1036
1874	826	1878	1371	1881	820
1875	936	1879	1247	1882	741
1876	842				

im Durchschnitt des Jahrzehnts 988 jährlich. Im Jahr 1877 erreichte die Krankheit ein Maximum und ist seitdem im Rückgang befindlich. Frühere Maxima mit vorgängigem Steigen und nachfolgendem Fallen der Zahlen trafen die Jahre 1871, 1863, 1856, was auf einen 7 bis 8jährigen Rundlauf der Krankheit deutet.

Der Durchschnitt der vorhergehenden zwei Jahrzehnte ist 758 und 350, der Gesamtdurchschnitt 687. Im letzten Jahrzehnt war die Krankheit somit besonders verderblich. Während die Todesfälle an Scharlach in den letzten 31 Jahren 1,78 % aller Todesfälle und 0,048 % der Durchschnittsbevölkerung ausmachten, erreichten diese Verhältnisse im letzten Jahrzehnt die Beträge von 2,42 bzw. 0,065.

### 11. Keuchhusten.

An Todesfällen kamen vor

1873	384	1877	487	1880	426
1874	404	1878	621	1881	629
1875	432	1879	529	1882	555
1876	694				

im zehnjährigen Durchschnitt 516, während die vorhergehenden zehnjährigen Durchschnitte 500 und 509, der Gesamtdurchschnitt 508 war. Diese Verhältniszahlen sind also alle nahezu gleich. Von Jahr zu Jahr zeigen die Zahlen des Keuchhustens allerdings nicht unerhebliche Schwankungen, welche sich jedoch in engeren Grenzen als die der Masern und des Scharlach bewegen. Auch lassen die Zahlen des Keuchhustens eben wie die der Masern und des Scharlach keine bestimmte Periodizität erkennen, wie sie in denen des Scharlachs zu Tage tritt.

Relativ weisen die zwei letzten Jahrzehnte eine Abnahme der Todesfälle auf, indem darin der Keuchhusten 1,27 % bzw. 1,23 % zu der Zahl aller Sterbefälle beitrug, während ihm in dem vorhergehenden Decennium 1,46 % der Gestorbenen erlagen.

### 12. Diphtherie und Group.

Diese Krankheiten erreichten 1880 Maxima und sind seitdem in der Abnahme begriffen. Es starben daran:

	Diphtherie	Group		Diphtherie	Group
1873	251	464	1878	650	515
1874	257	402	1879	937	594
1875	373	429	1880	1014	870
1876	378	424	1881	806	839
1877	558	570	1882	736	777

Da der Rückgang erst wenige Jahre andauert, ist der frühere geringe Stand noch nicht wieder erreicht.

In den Jahren 1852/62 war der Durchschnitt der jährlichen Sterbefälle an Group 558, während er für das letzte Jahrzehnt 588 betrug; dort 1,66 % aller Todesfälle, hier 1,44 %, ungeachtet des absoluten Ueberwiegens also doch weniger als dort. An Diphtheritis starben von 1873/82 im Jahresdurchschnitt 596 oder 1,46 % der Gestorbenen.

### 13. Typhus.

Dieser Krankheit erlagen:

1873	934	1877	625	1880	467
1874	969	1878	548	1881	402
1875	788	1879	566	1882	322
1876	734				

im zehnjährigen Jahresdurchschnitt 636 Personen oder 1,56 % aller Gestorbenen, gegen 1126